# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

# МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных), за период с 23 по 26 июня 2020 г.

№ 19 (1419)

**КАЗАНЬ** 

2020

#### НАУКА И МЕДИЦИНА

#### 1. Ларионова Е.

Медуниверситет Казани изобрел двухстороннюю зубную щетку [Электронный ресурс] / Е. Ларионова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 23 июня

КГМУ изобрел двустороннюю щетку для чистки всех поверхностей зубов. Патент зарегистрирован в апреле этого года, сообщил создатель нового устройства для чистки зубов и доцент кафедры челюстно-лицевой хирургии и хирургической стоматологии КГМУ Альберт Салахов.

Кл.слова: РТ

#### ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

2. «Целыми днями одни, плачут»: в Татарстане пожаловались на плохой уход за грудничками, изъятыми из неблагополучных семей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 23 июня

Плачущих грудничков, изъятых из неблагополучных семей, сняли на видео в горбольнице Зеленодольска. Запись опубликовали в местных интернет-сообществах. По словам автора поста, груднички лежат целыми днями в палате одни, плачут, но медработники к ним не подходят.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 3. Авакян Д.
- В России провели уже более 17 млн тестов на коронавирус [Электронный ресурс] / Д. Авакян. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. июня
- В РФ было проведено более 17 млн тестов на новую коронавирусную инфекцию, заявил Президент страны Владимир Путин.
- 4. В Казани планируется производить до 30 тыс. тест-полосок на антитела к COVID-19 в месяц [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2020. 23 июня
- В Казани планируется производить до 30 тысяч тест-полосок на выявление антител к коронавирусу в месяц. Об этом стало известно на пресс-туре с директором Научно-клинического центра прецизионной и регенеративной медицины, профессором кафедры генетики Института фундаментальной медицины и биологии КФУ Альбертом Ризвановым.

Кл.слова: РТ

- 5. В Казани разъяснили порядок госпитализации «нековидных» пациентов [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2020. 22 июня
- В Казани госпитализация пациентов, за исключением случаев оказания экстренной и неотложной помощи, проводится после предоставления результатов анализов на коронавирус и справки об отсутствии контакта с заболевшими COVID-19. Об этом на заседании штаба по противодействию распространению коронавирусной инфекции, которое провел мэр Казани Ильсур Метшин, сообщил замминистра здравоохранения РТ начальник управления здравоохранения Казани Владимир Жаворонков.

6. В Малых Мемях Кайбицкого района возводят фельдшерско-акушерский пункт [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 21 июня

В селе Малые Меми Кайбицкого района РТ в скором времени откроет двери для первых пациентов новый ФАП. Учреждение строится в рамках республиканской программы «Модернизация первичного звена здравоохранения» нацпроекта «Здравоохранение».

Кл.слова: РТ

7. В Нижнекамске наградили докторов из ковид-госпиталя [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 23 июня

В Управлении здравоохранения Нижнекамска на главной планерке поблагодарили докторов, которые самыми первыми пришли работать в ковид-госпиталь.

Кл.слова: РТ

- 8. В России среди автомобилистов начнут выявлять хронических алкоголиков [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Известия. 2020. 25 июня В России с 1 июля 2020 года вступит в силу целый ряд нововведений для автомобилистов. В первую очередь нужно отметить изменение порядка прохождения обязательного медосвидетельствования для получения или продления срока действия водительского удостоверения. Так, чтобы получить медсправку, автомобилистам теперь придется пройти тест на хронический алкоголизм.
- 9. В Татарстане «катастрофически» не хватает плазмы крови для лечения коронавируса [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 22 июня

Переболевшим коронавирусом Covid-19 необходимо сдавать кровь для спасения тех, кто болеет сейчас. Об этом на заявила главный внештатный терапевт Минздрава РТ, шеф терапевтической клиники РКБ Диана Абдулганиева. Гглавный внештатный специалист по анестезиологии-реаниматологии Минздрава РТ, шеф клиники анестезиологии и реанимации РКБ Айнагуль Баялиева констатировала, что по всей республике «катастрофически не хватает» плазмы для лечения больных коронавирусом.

Кл.слова: РТ

#### 10. Жибурт Е.Б.

Риск-ориентированный подход: новый формат проверок службы крови / Е. Б. Жибурт, С. И. Кузнецов // Справочник заведующего КДЛ. - 2020. - № 5. - С. 3--6 Вышло постановление Правительства от 10.03.2020 № 255 о государственном контроле за обеспечением безопасности донорской крови и ее компонентов. В статье — разъяснения, как теперь будут проходит проверки службы крови.

#### 11. Зиатдинова А.

Врачи Татарстана в июле и августе продолжат получать путинские выплаты [Электронный ресурс] / А. Зиатдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 24 июня

В июле и августе врачи Татарстана продолжат получать дополнительные выплаты за работу с больными коронавирусом Covid-19. Об этом сообщил заместитель министра здравоохранения РТ — начальник Управления здравоохранения Казани Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

12. Как помочь сотрудникам справиться с тревогой и стрессом в период пандемии. Практические советы психолога // Справочник заведующего КДЛ. - 2020. - № 5. - С. 74--78

В период пандемии коронавируса не всем медработникам удается сохранять спокойствие, после многочасовых смен сдают нервы. В статье читайте, как успокоить коллектив и помочь справиться с тревогой и стрессом.

#### 13. Киселева Э.

Переболевшие Covid-19 врачи РТ первыми сдали плазму для лечения других пациентов [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 22 июня

В Татарстане врачи, которые переболели коронавирусом, первыми сдали плазму крови для лечения других пациентов с тем же диагнозом. Об этом рассказала главный внештатный специалист по анестезиологии-реаниматологии Минздрава РТ, шеф клиники анестезиологии и реанимации РКБ Айнагуль Баялиева.

Кл.слова: РТ

#### 14. Киселева Э.

Поликлиника № 7 первой в Казани начала реабилитировать пациентов после Covid-19 [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - и : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 26 июня

В городской поликлинике № 7 города Казани медики помогают окончательно восстановить здоровье жителям Вахитовского района после перенесенной коронавирусной инфекции. Это пока единственная поликлиника в столице РТ, которая оказывает такую помощь. Об этом корреспонденту ИА «Татар-информ» рассказала главный врач поликлиники № 7 Ольга Багданова.

Кл.слова: РТ

# 15. Кондратова Н.

Как собрать анамнез во время эпидемии. Готовый инструктаж для врачей / Н. Кондратова // Заместитель главного врача. - 2020. - № 5. - С. 44--57

16. Кузнецова рассказала о решении проблемы доступности лекарств в регионах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 22 июня

Необходимо разработать алгоритм действий для региональных министерств здравоохранения в случае нехватки денег в бюджете региона на закупку дорогостоящих лекарств для детей, говорится в сообщении пресс-службы уполномоченного по правам ребёнка в РФ Анны Кузнецовой.

# 17. Курочкин В.М.

Правила организации оказания паллиативной медицинской помощи / В. М. Курочкин // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 4. - С. 44--70

В статье представлены правила организации оказания; паллиативной медицинской помощи взрослым и детям, включая порядок взаимодействия медицинских организаций, организаций социального обслуживания и общественных объединений, иных некоммерческих организаций, осуществляющих свою деятельность в сфере охраны здоровья.

18. Минздрав РТ ответил на вопрос о нехватке мест в больницах Челнов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 22 июня

В настоящее время в республике достаточно коек в больницах для лечения пациентов из Набережных Челнов. Необходимости в увеличении коечного фонда в автограде с учетом текущей ситуации нет, заявил начальник управления здравоохранения Казани, заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

19. Минниханов вручил медикам Татарстана ключи от автомобилей скорой помощи [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 20 июня

Президент Татарстана Рустам Минниханов вручил медикам Татарстана ключи от автомобилей скорой помощи. Он лично поздравил врачей с профессиональным праздником, который отмечается завтра, 21 июня.

20. Минниханов осмотрел центр прецизионной и регенеративной медицины КФУ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 20 июня

Президент Татарстана Рустам Минниханов посетил Научно-клинический центр прецизионной и регенеративной медицины, созданный на базе Института фундаментальной медицины и биологии Казанского федерального университета. Об этом сообщает пресс-служба руководителя республики.

Кл.слова: РТ

21. Мишустин подпишет постановление о назначении лекарств при выписке [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 23 июня

Премьер-министр РФ Михаил Мишустин сообщил о том, что подпишет постановление правительства, касающееся лекарственных средств, используемых в больницах и назначаемых при выписке: пациенты получат возможность лечиться амбулаторно теми же препаратами, что были в стационаре.

#### 22. Мухаметдинова Э.

Илдус Нафиков заявил об устранении управленческих промахов с Covid-19 в Челнах [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 22 июня

Прокурор Татарстана Илдус Нафиков заявил об устранении управленческих промахов, касающихся ситуации с распространением коронавируса Covid-19 в Набережных Челнах. Он сделал это после посещения медицинских учреждений: инфекционной больницы, больницы № 5 и БСМП.

Кл.слова: РТ

#### 23. Мухаметдинова Э.

Исполком Челнов опроверг сведения о том, что медики дают подписку о неразглашении [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 25 июня

Никаких дополнительных соглашений о неразглашении сведений, касающихся распространения Covid-19, челнинские медики, работающие в коронавирусными больными, не подписывают, заявил начальник Управления здравоохранения исполкома Набережных Челнов Александр Николаев.

Кл.слова: РТ

#### 24. Мухаметдинова Э.

Прокурор РТ пообещал, что ситуация с Covid-выплатами педиатрам будет исправлена [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 22 июня

Ситуация, когда педиатры не получают дополнительные выплаты за контакты с больными Covid-19, будет исправлена. Об этом заявил журналистам прокурор Татарстана Илдус Нафиков после приема граждан в Набережных Челнах.

Кл.слова: РТ

25. Не позорьте Татарстан и самих себя»: в Челнах бабушку московского врача отправили лечиться домой с 25% поражением легких [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 25 июня

Московский врач Екатерина Нефедьева написала открытое письмо, в котором раскритиковала власти Набережных Челнов. Выяснилось, что ее 74-летнюю бабушку отправили домой из больницы с двусторонней пневмонией и поражением 25% легких.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

26. Прокурор Татарстана опроверг слухи о закрытии Челнов на карантин [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 22 июня

Прокурор Татарстана опроверг слухи о закрытии Челнов на карантин., сообщил старший

помощник прокурора РТ Руслан Галиев.

Кл.слова: РТ

27. Путин присвоил госнаграды сотрудникам сферы здравоохранения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 23 июня

Российский президент Владимир Путин присвоил государственные награды медработникам, учёным и сотрудникам медицинских вузов.

28. Россия за месяц завершит первый этап испытаний вакцины против COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 23 июня

Россия планирует в течение ближайшего месяца завершить первый этап клинических испытаний вакцины против COVID-19.

#### 29. Татарников М.А.

Современные требования к подготовке специалистов в области управления здравоохранением / М. А. Татарников // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 4. - С. 38--42

Эффективность деятельности медицинских организаций и системы здравоохранения в целом напрямую зависит от качества подготовки руководителей и иных специалистов в области управления. В представленной статье рассказывается о современных требованиях к "управленцам" в сфере здравоохранения в свете новых тенденций в области менеджмента и особенностях их профессиональной подготовки.

- 30. Требования к организации и проведению внутреннего контроля качества и безопасности медицинской деятельности // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. 2020. № 4. С. 72--79
- 31. Три врача РКИБ стали лауреатами премии для лучших медиков России [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 22 июня

Три врача Республиканской клинической инфекционной больницы имени профессора А. Ф. Агафонова стали лауреатами премии «Призвание», которой награждают лучших медиков России. Приуроченная ко Дню медицинского работника церемония прошла в Москве.

Кл.слова: РТ

#### 32. Хафизьянова Р.Х.

Индикаторы потенциально предотвратимых госпитализаций как инструмент улучшения качества медицинской помощи при сердечно-сосудистых заболеваниях / Хафизьянова Р.Х., И. М. Бурыкин // Казанский медицинский журнал. - 2020. - № 5. - С. 264--270

Цель. Оценка возможностей использования индикаторов потенциально предотвратимых госпитализаций сердечно-сосудистых заболеваний для оценки качества медицинской помощи. Методы. На основе анализа литературы, действующих клинических рекомендаций и структуры госпитализации в районах и городах Республики Татарстан были сформированы индикаторы качества лечения сердечно-сосудистых заболеваний на основе потенциально предотвратимых госпитализаций. Показатели предложенных индикаторов были изучены во всех муниципальных районах и городах Республики Татарстан на этапе специализированной медицинской помощи за период 2011-2015 гг. Результаты. Выявлено, что распределение значений индикаторов в районах Республики Татарстан отличается от нормального и характеризуется высокой вариабельностью. Медиана, минимальный и максимальный уровни госпитализации ПО поводу болезней, характеризующихся повышенным артериальным давлением, в 2015 г. составили 8,4; 1,3 и 26,8‰; нестабильной стенокардии, инфаркта миокарда - 2,2; 0,02 и 8,6%...

#### 33. Хусаинова Г.

Результат в две полоски: КФУ начинает выпускать экспресс-тесты на антитела к COVID-19 [Электронный ресурс] / Г. Хусаинова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2020. - 24 июня

Сотрудники лаборатории КФУ запустили пилотное производство тест-систем на антитела к COVID-19. Система будет работать по принципу теста на беременность, но вместо мочи на нее будет наноситься капля крови. При положительном результате тест покажет две полоски – это будет значить, что в организме пациента есть антитела и он уже переболел коронавирусом.

Кл.слова: РТ

34. Что такое технология SBAR и как ее можно использовать в медицинской организации // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 4. - С. 43

SBAR - методика улучшения коммуникаций между работниками. Впервые была разработана для авиационной и радиационной промышленности. Может быть адаптированна и применена для нужд здравоохранения. Подход SBAR позволяет структурировать необходимую информацию, например, разработать форму и структуру доклада врача или медицинской сестры о пациенте на ежедневном обходе, при передаче больного другому врачу или заступившим на дежурство медицинским работникам ( к примеру в реанимационном отделении).

# МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

#### 35. Степнова А.

Девять новшеств в порядке выдачи листков нетрудоспособности / А. Степнова // Заместитель главного врача. - 2020. - № 5. - С. 84--89

Минздрав предложил изменить порядок выдачи и оформления листка нетрудоспособности. В Проекте много изменений по листкам нетрудоспособности по беременности и родам. В чем могут быть сложности и как подготовиться к изменениям, читайте в статье.

#### СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

36. Фонд имени Анжелы Вавиловой обучит около тысячи медработников паллиативной помощи [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 25 июня

Благотворительный фонд имени Анжелы Вавиловой выиграл грант Президента России на продолжение проекта «Паллиатив без границ». Планируется обучить около тысячи врачей и соцработников основам паллиативной помощи.

Кл.слова: РТ

#### МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

37. «Что-то там не клеится»: КАМАЗ просит Роспотребнадзор разобраться со статистикой заболеваемости [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 23 июня

После совещания, на котором о ситуации с заболеваемостью коронавирусом докладывал главный санитарный врач Челнов Ильгизяр Бариев, на КАМАЗе провели собственное расследование. Оно показало некоторые нестыковки со статистикой, которую предоставляет Роспотребнадзор, и той, что имеется на самом предприятии.

38. В Верхнеуслонском районе от коронавируса вылечились восемь человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 23 июня

По данным оперштаба, на 22 июня в Верхнеуслонском районе подтверждено 15 случаев заражения новой коронавирусной инфекцией. 8 человек уже выздоровели и сняты с учета, еще семь верхнеуслонцев продолжают бороться с болезнью.

Кл.слова: РТ

39. В Татарстане за сутки выявлено 40 новых случаев заражения Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агенство. - 2020. - 25 июня

Врачи Татарстана за сутки поставили диагноз Covid-19 40 пациентам, завозных случаев нет. Об этом сообщила руководитель пресс-службы Президента РТ Лилия Галимова. «Госпитализированы 10 человек, 40 получают лечение на дому», — сказала Галимова.

Кл.слова: РТ

- 40. Врачи Альметьевска рассказали, сколько пациентов с коронавирусом среди детей [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2020. 24 июня
- В Альметьевске количество детей с коронавирусом снизилось до 10. С начала марта под наблюдением в связи с риском заражения COVID-19 находились 247 детей. Из них 156 приехали из-за границы, еще 91 контактные.

Кл.слова: РТ

41. Глава Росстата объяснил, почему данные его ведомства о смертности от коронавируса отличаются от цифр оперштаба [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 23 июня

Глава Росстата Павел Малков заявил, что информация его ведомства о количестве умерших от COVID-19 в России в апреле отличается от данных оперштаба из-за другой методологии расчета.

# 42. Давы дова А.

- К аппаратам ИВЛ в Татарстане подключили 71 «тяжелого» больного [Электронный ресурс] / А. Давыдова . Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2020. 23 июня
- В Татарстане 71 больной подключен к аппаратам ИВЛ, в это число входят не только пациенты с новой коронавирусной инфекцией, но и с другими заболеваниями. Об этом рассказал заместитель министра здравоохранения РТ начальник Управления здравоохранения г. Казани Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

43. Новые заболевшие коронавирусом нижнекамцы лечатся дома [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 23 июня

По данным на 23 июня, в Нижнекамском районе подтвердили три новых случая коронавирусной инфекции.

Кл.слова: РТ

44. Стало известно, где именно заражались коронавирусом рабочие КамАЗа в Челнах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 23 июня

Стали известны источники заражения рабочих КамАЗа COVID-19. О результатах исследования сообщает пресс-служба автопроизводителя. Выяснилось, что 76% больных заразились в общественных местах, в магазинах, на рынках, в транспорте. На втором месте среди источников заражения находится само предприятие (11,5%). Еще 6,5% заразились инфекцией от членов семей, 4,5% - от соседей и знакомых по месту проживания или в компаниях, 1,5% - в медучреждениях.

# САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

45. В Мамадыше опровергли слухи о закрытии города на карантин [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 23 июня

В Мамадышском районе опровергли слухи о закрытии города на карантин из-за пандемии коронавирусной инфекции.

Кл.слова: РТ

- 46. В Татарстане зафиксирован 13-й случай смерти от коронавируса [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2020. 23 июня
- В Татарстане зарегистрирован 13-й случай смерти от коронавируса. Скончался житель Чистополя 1963 года рождения. Об этом сообщили в республиканском оперативном штабе по борьбе с COVID-19.

Кл.слова: РТ

- 47. В Татарстане снизилась заболеваемость коронавирусом в трудовых коллективах [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2020. 20 июня
- В Татарстане продолжает уменьшаться число зарегистрированных случаев коронавируса в новых трудовых коллективах. Об этом заявила глава управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

48. Врач из Казани рассказал о трех незарегистрированных смертях, которые могли случиться из-за коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 24 июня

Заведующий отделением педиатрии детской больницы №1 Казани Ильдус Лутфуллин сообщил о смерти своего коллеги-врача. Об этом он написал на своей странице в Инстаграм. Однако фамилии умершего доктора пока нет в «смертельной» коронавирусной статистике.

Кл.слова: РТ

49. Голикова рассказала, что россиянам придется носить медицинские маски и осенью [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 22 июня

Масочный режим гражданам страны необходимо будет соблюдать и этой осенью, чтобы не только предотвратить распространение Covid-19, но и избежать заражения сезонными простудными заболеваниями. Таким мнением в интервью программе «Познер» на Первом канале поделилась вице-премьер России Татьяна Голикова.

#### 50. Гренкова Т.А.

Что изменить в гигиене рук медперсонала во время пандемии / Т. А. Гренкова // Справочник заведующего КДЛ. - 2020. - № 5. - С. 50--54

Главный санитарный врач Анна Попова заявила, что 55% очагов коронавирусной инфекции в России возникли в медучреждениях. Предотвратить инфицирование медиков и пациентов можно, если защитить дыхательные пути, обеспечить эффективную гигиену рук и использовать перчатки. В статье говорится о том, как выбрать антисептики с учетом новых рекомендаций Роспотребнадзора, исключить ошибки при работе в перчатках и проинструктировать персонал.

#### 51. Дубель Е.В.

COVID-19: режим повышенной готовности. Комплекс мер для руководителя КДЛ / Е. В. Дубель // Справочник заведующего КДЛ. - 2020. - № 5. - С. 61--71

В период распространения новой коронавирусной инфекции заведующему клинико-диагностической лабораторией, вне зависимости от профиля медицинской

организации, необходимо уделить особое внимание биологической безопасности и гигиене труда персонала. Даже если лаборатория не проводит исследования биологических образцов пациентов с подтвержденной COVID-2019 или с подозрением на данное заболевание, расслабляться не стоит. Ведь абсолютно каждый пациент является потенциальным источником инфекции, а его биологические жидкости могут нести в себе эпидемиологическую угрозу.

#### 52. Ишкильдин М.

Галимова: Новость о вводе новых ограничений в городах Татарстана — это фейк [Электронный ресурс] / М. Ишкильдин. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 26 июня

В городах Татарстана не будут вводить новые ограничения. Об этом сообщила руководитель пресс-службы Президента РТ Лилия Галимова.

Кл.слова: РТ

#### 53. Ишкильдин М.

Роспотребнадзор РТ считает, что интенсивность коронавируса снижается [Электронный ресурс] / М. Ишкильдин. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 22 июня

Специалисты Роспотребнадзора РТ отмечают, что уровень интенсивности новой коронавирусной инфекции падает. Об этом сообщила заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

#### 54. Казанцев А.

Роспотребнадзор оценил ситуацию с Covid-19 в Челнах [Электронный ресурс] / А. Казанцев . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 24 июня

В Набережных Челнах заболеваемость коронавирусом Covid-19 несколько выше, чем в среднем по Татарстану, однако дополнительные ограничительные меры там вводить не планируется. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

#### 55. Киселева Э.

Роспотребнадзор: В Татарстане заболевшие коронавирусом не заражали коллег [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 22 июня

На территории республики не зарегистрировано случаев появления больных Covid-19 на работе. Об этом рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

#### 56. Киселева Э.

Татарстан переходит на второй этап снятия ограничений [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 22 июня

Республика Татарстан выходит на второй этап снятия ограничительных мер, введенных из-за пандемии Covid-19. Об этом рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

# 57. Мишустин заявил о заметной стабилизации ситуации с COVID-19 в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия . - 2020. - 23 июня

Премьер-министр России Михаил Мишустин отметил, что ситуация с коронавирусом в стране заметно стабилизируется. Такое заявление он сделал во вторник, 23 июня, в ходе заседания президиума координационного совета по борьбе с COVID-19.

# 58. Мухаметдинова Э.

В Челнах семь больных Covid-19 находятся в тяжелом состоянии [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 22 июня

Состояние семерых пациентов с диагнозом Covid-19, находящихся в госпиталях Набережных Челнов, оценивается как тяжелое. Об этом сообщил на деловом понедельнике в мэрии Автограда глава Управления здравоохранения города Александр Николаев.

Кл.слова: РТ

59. На предприятиях в Челнах выявили новые очаги COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 22 июня

На предприятиях в Челнах выявили новые очаги коронавируса. Об этом сообщил главный санитарный врач города Ильгизяр Бариев. По его словам, очаги обнаружены в торгово-финансовой компании КАМАЗа, на предприятиях «Транснефть» и «Челны-Бройлер». Кроме того, зафиксирован случай заражения в клинике-санатории «Набережные Челны».

Кл.слова: РТ

- 60. Названа доля татарстанцев с тяжелой формой заболевания COVID-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2020. 21 июня
- В Татарстане по состоянию на утро 21 июня не меняется число пациентов с тяжелой формой заболевания коронавирусом. Об этом в ходе пресс-конференции, посвященной текущей санитарно-эпидемиологической ситуации в РТ, сказала заместитель руководителя управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

61. Переболевших Covid-19 допустят к работе только при двух отрицательных теста [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 22 июня

Работник, переболевший коронавирусной инфекцией, может быть допущен к работе только после полного излечения и двух отрицательных тестов. Об этом рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

62. Попова озвучила данные по эпидемиологической ситуации в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 25 июня

Эпидемиологическая ситуация вРоссии стабилизируется, среднесуточный темп прироста составляет 1,3%, сообщила глава Роспотребнадзора Анна Попова на заседании ЦИК.

- 63. Почти у 3 тыс. заключенных и сотрудников ФСИН выявили коронавирус [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 25 июня У 766 заключенных и 2132 сотрудников ФСИН России был диагностирован коронавирус. Об этом заявил ТАСС замдиректора ведомства Александр Хабаров.
- 64. Росздравнадзор будет проводить контрольные закупки для проверки качества медуслуг [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. 2020. 25 июня

Росздравнадзор получил право проводить контрольные закупки для проверки соблюдения организациями и индивидуальными предпринимателями порядка и условий предоставления платных медицинских услуг.

65. Росздравнадзор разработал чек-листы для оценки эпидбезопасности в медучреждениях и лабораториях // Справочник заведующего КДЛ. - 2020. - № 5. - С. 44--49

Национальный институт качества Росздравнадзора разработал систему чек-листов для оценки системы эпидемиологической безопасности поликлиники и стационара. В списке важных противоэпидемиологических мер — регулярное тестирование медработников, соблюдение масочного режима и сведение к минимуму контактов врачей вне

66. Росздравнадзор рекомендует аптекам усилить контроль за температурным режимом на фоне жары [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2020. - 25 июня

Росздравнадзор рекомендует руководителям медицинских и аптечных организаций усилить контроль за температурным режимом в помещениях и соблюдением правил хранения лекарственных препаратов из-за аномально жаркой погоды и повышенной влажности в некоторых регионах РФ. Такие рекомендации содержатся в информационном письме, опубликованном в четверг на сайте службы.

#### СОЦИАЛЬНАЯ ГИГИЕНА

67. Вопросы проведения и использования результатов социально-гигиенического мониторинга в управлении здравоохранением // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 4. - С. 9--17

Социально-гигиенический мониторинг представляет собой государственную систему наблюдения, анализа, оценки и прогноза состояния здоровья населения и среды обитания человека, а также определения причинно-следственных связей между состоянием здоровья населения и взаимодействием на него факторов среды обитания человека для принятия мер по устранению вредного воздействия на население факторов среды обитания человека.

68. Лейла Фазлеева о запуске проекта «Зеленый фитнес»: «Надеюсь, к середине июля сможем собирать небольшие группы» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 24 июня

В связи с постепенным снятием ограничительных мероприятий есть вероятность, что к середине июля в Татарстане смогут собираться небольшие группы людей в парках с соблюдением всех мер дистанцирования. Об этом сообщила заместитель премьер-министра РТ Лейла Фазлеева в ходе пресс-конференции, посвященной запуску 6-го сезона проекта «Зеленый фитнес». Пока только в Набережных Челнах горожанам разрешили посещать тренировки на открытом воздухе группами до 30 человек. В Казани же проект «Зеленый фитнес» находится в готовности и стартует, как только ограничительные меры начнут сниматься.

Кл.слова: РТ

69. Системный подход к организации медицинского обслуживания на основе учения о комплексности в здравоохранении // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 4. - С. 18—37

Не так давно общественное здравоохранение представляло собой науку об инфекционном контроле посредством определения "причины" (чужеродного организма) и принятия мер, направленных на устранение или подавления этой причины. У современных эпидемий более размытые границы, это - результат взаимодействия генетической предрасположенности, среды проживания и образа жизни.

# ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

70. Глава ВОЗ призвал увеличить производство дексаметазона для лечения пациентов с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 23 июня

Спрос на дексаметазон, показавший эффективность в лечении тяжелых пациентов с новым коронавирусом, превышает предложение. Глава ВОЗ призвал производителей наращивать выпуск препарата.

71. РФПИ инвестирует в разработку еще двух препаратов на базе фавипиравира [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 25 июня

РФП планирует инвестиции в ряд препаратов на базе противовирусного фавипиравира. Об этом сообщил глава фонда Кирилл Дмитриев

#### ОНКОЛОГИЯ

72. Главный онколог Минздрава предложил создать регистр больных раком с коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2020. - 25 июня

Главный внештатный онколог Минздрава России, генеральный директор Национального медицинского исследовательского центра радиологии, академик РАН Андрей Каприн предлагает ввести дополнительный регистр пациентов с онкологическими заболеваниями, которые переболели новой коронавирусной инфекцией.

#### ПЕДИАТРИЯ

73. Краснопольская И.

Прививка от мифов / И. Краснопольская // Российская газета. - 2020. - 26 июня. - С.9

От кори умерла молодая мама. Остался крохотный ребенок... Как возможно это сегодня? Когда есть высокоэффективные вакцины, когда доступны научные исследования, доказывающие значимость прививок в защите от смертельно опасных инфекций? Когда медики, не уставая, разъясняют, что от кори нельзя уберечься, лишь поедая чеснок и соблюдая правила здорового образа жизни... Об этом и о других сопряженных проблемах беседа с президентом Союза педиатров России, руководителем НИИ педиатрии и охраны здоровья детей ЦКБ РАН, заслуженным деятелем науки РФ, академиком РАН Лейлой Намазовой-Барановой.

# иммунология

74. 2870 татарстанцев примут участие в проекте по изучению коллективного иммунитета на ковид [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Каzanfirst. - 2020. - 25 июня

Татарстан вошел в число 22 пилотных субъектов, участвующих в федеральном проекте по изучению коллективного иммунитета. На сегодня уже точно известно, что в исследовании примут участие 2870 человек в семи возрастных категориях от 1 года до 70 лет и старше. Кл.слова: PT

- 75. В Казани вакцину от COVID-19 начали тестировать на животных [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2020. 23 июня
- В Казани вакцину от COVID-19 начали тестировать на животных. Вакцинный препарат получен на основе ДНК-технологий. Первая партия экспресс-тест-полосок в формате иммунохроматографического анализа будет готова через две недели.

76. В Сеченовском университете рассказали о ходе вакцинации добровольцев [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 23 июня

Вторая группа добровольцев из 20 человек, принимающая участие в испытаниях вакцины от коронавируса в Сеченовском университете, получила инъекции во вторник 23 июня.

77. Минобороны сообщает о вакцинации от COVID-19 второй группы добровольцев [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 23 июня

Минобороны сообщает о начале вакцинации второй группы добровольцев в ходе клинических испытаний вакцины от коронавируса, проводимых военным ведомством совместно с Национальным исследовательским центром эпидемиологии и микробиологии имени Н.Ф.Гамалеи. Результаты обследования первой группы добровольцев, получивших вакцину 18 июня, позволили продолжить клинические испытания.

78. Ученые рассказали, как организм добровольцев отреагировал на российскую вакцину против COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 23 июня

У первых добровольцев, которым ввели российскую вакцину против нового коронавируса, в первые часы наблюдались минимальные поствакцинальные реакции — повышенная температура, головная боль и т. п. В течение суток они были самостоятельно купированы, рассказали в Сеченовском университете министерства здравоохранения РФ.

# СПИД

#### 79. Гордеев И.А.

Кодирование ВИЧ-инфекции по МКБ - 10 / И. А. Гордеев // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 4. - 3--8 В статье рассмотрены особенности кодирования ВИЧ-инфекции по МКБ - 10.

# КАРДИОЛОГИЯ И АНГИОЛОГИЯ

80. Оказание скорой медицинской помощи при аневризме аорты [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медицинская газета. - 2020. - 17 июня (№ 24). - С. 9

Клинические рекомендации (протоколы). (Окончание. Начало в № 23 от 10.06.2020.).

#### 81. Сорока В.

Оказание скорой медицинской помощи при острых венозных тромбозах [Электронный ресурс] / В. Сорока, К. Андрейчук. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медицинская . - 2020. - 17 июня (№ 20). - С. 8 Клинические рекомендации (протоколы).

#### ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

82. Врачи рассказали о пожизненных последствиях COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 24 июня Каждый третий пациент, который вылечился от коронавируса, может страдать от хронической усталости, повреждения легких и психологических расстройств всю оставшуюся жизнь. Таковы результаты исследования, проведенного специалистами национальной службы здравоохранения Великобритании.

#### 83. Киселева Э.

В Минздраве РТ рассказали, сколько по времени лечатся пациенты от коронавируса [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 22 июня

Лечение Covid-19 в больницах длится около 12 дней, после этого идет индивидуальный процесс восстановления. Об этом рассказал заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

# АВТОМАТИЗАЦИЯ И КОМПЬЮТЕРИЗАЦИЯ В МЕДИЦИНЕ

84. Президенту РТ показали, как выявлять Covid-19 с помощью искусственного интеллекта [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 20 июня

Президенту Татарстана Рустаму Минниханову сегодня презентовали систему по выявлению у пациентов подозрения на коронавирус Covid-19 путем автоматического мониторинга снимков компьютерной томографии с помощью искусственного интеллекта.

Кл.слова: РТ

# ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

85. В Минздраве предупредили об обязательной маркировке вакцины от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 25 июня

Вакцины от коронавирусной инфекции будут проходить обязательную маркировку. Об этом в четверг, 25 июня, сообщила заместитель руководителя департамента цифрового развития и информационных технологий Минздрава Евгения Меркулова.

86. Здоровье в кармане: как мобильные технологии расширяют возможности здравоохранения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2020. - 25 июня

Сегодня "мобильное здравоохранение" или mHealth - один из самых перспективных и развивающихся рынков мира. По разным оценкам, к 2026-2027 году его объем достигнет примерно 300 миллиардов долларов. К mHealth относят мобильные приложения и носимые гаджеты. Развитие удобных сервисов и приложений для здорового образа жизни стимулирует владельцев смартфонов заботиться о здоровье: количество пользователей приложений для самостоятельных тренировок, развития осознанности и медитации, мобильных трекеров исчисляется десятками миллионов и растет с каждым годом.